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本报北京3月11日讯（记者
周国芳） 手机国内长途和

漫游费能不能提前取消？11日，
工业和信息化部部长苗圩回答
中外记者提问时透露，在相关
准备工作全部落实到位的前提
下，力争提前完成这个目标。

苗圩表示，提速降费工作
不仅是给老百姓送的一个大红
包，更对国民经济的转型升级
意义重大。这是一个挺复杂的

系统工程，一方面，要在全国范
围内完成多个系统的改造、调
试，还要进行业务的调测和验
证，不能搞乱，更不能搞错。另
一方面，还要对大量正在使用
的套餐进行调整，原来收费标
准和取消后的标准，计费系统
都要进行相应调整。

苗圩还表示，他通过网上
也听到一些声音，质疑网络提
速降费为什么到10月1日才取

消，能不能提前。有一些人大代
表、政协委员在分组审议讨论
的时候，也提到了类似的问题。
对此，他特地作出回应称，“这
几天在加紧跟三家电信企业做
工作，我们会积极推动企业加
快工作进度，克服各种困难，在
确保相关准备工作全部落实到
位的前提下，力争提前完成这
个目标。”

目前，我国不少消费者选

择海淘选购境外高端产品。有
记者提问，工信部将采取哪些
举措落实这些要求？苗圩表示，
要打造更多享誉世界的“中国
品牌”，推动中国经济发展进入
质量时代。他还提出了一句话，

“国货当自强”。
苗圩指出，这反映出在供

给端还是发生了问题，虽然很
多行业出现了产能过剩，但是
对中高端的需求还不能满足。

推进供给侧结构性改革，特别
是要增加中高端消费品的供
给。今年要进一步深入实施消
费品工业“三品”专项行动，提
升供给能力，“增品种”“提品质”

“创品牌”。继续实施好智能制造
工程，推动消费品产品质量稳定
提升。营造良好环境，打造更多
享誉世界的“中国品牌”。特别是
要加强市场监管，打击假冒伪
劣、侵犯知识产权的行为。

商务部长钟山回答本报记者提问：

用用四四招招让让百百姓姓更更爱爱在在国国内内消消费费

工信部部长苗圩：

力力争争提提前前取取消消手手机机国国内内长长途途和和漫漫游游费费

本报记者 廖雯颖 陈玮
范洪雷

谈扩大内需
要满足个性化消费

记者会开始不久，本报记
者在17时7分，第三个获得提问
机会。

“我是齐鲁晚报、齐鲁壹点
客户端记者。中国已经连续四
年成为最大出境旅游消费国，
据统计，去年出境游人均消费
约6000元人民币，光是这个春
节，中国游客出境消费就达到
了1000亿元，这充分说明国民
的购买力和消费需求是非常旺
盛的。请问钟部长，下一步我们
将采取什么措施，让更多消费
者愿意把钱花在国内，让消费
对经济增长的贡献力更上一
层？”

“你刚才提了一个非常重
要的问题，我的理解是你通过
旅游来观察到中国应该需要扩
大内需、扩大消费。”翻译的话
声刚落，商务部部长钟山就就
此话题和本报记者对话。他说，
这是一个重大的命题。扩大国
内消费事关我国经济社会发展
全局，事关千家万户。近年来，
消费对经济增长的拉动作用不
断增强。去年，消费对我们国家
经 济 增 长 的 贡 献 率 达 到
64 . 6%，社会消费品零售总额
超过了33万亿元，稳居世界第
二。

其中，旅游是增长最快的
消费之一，而且旅游的消费还
有很大的潜力。过去，许多国家
认为中国的经济增长依赖投
资、出口这两项，消费太弱，但
现在，消费已经成为国民经济
增长的第一拉动力，实现了历
史性的转变。

钟山说，在内需不断扩大
的过程当中，也发现有不少短
板。比如，商品服务两个方面的
有效供给不足，导致有些消费跑
到国外去了。此外，内外贸融合
不够，商业布局不够合理，基础
设施建设滞后，流通成本偏高。

针对这些扩大消费中的短
板，钟山认为，首先，要进一步
扩大有效供给，让老百姓买得
高兴。重点是要推动供给侧改
革，满足个性化、多元化消费需
求。第二，提升供给质量，让老
百姓买得放心。近三年来，共查
处了侵权假冒违法犯罪案件超
过100万件，判决8万余人，侵权

假冒违法犯罪的势头得到了有
效遏制。第三，补短板降成本，
让老百姓买得实惠。商品价格
高，很重要的一个原因是流通
成本太高。据测算，社会物流总
费用占GDP的比重下降一个
百分点，就可以节约社会物流
总费用7500亿元人民币。这些
节省下来的费用，大多都能让
利让给消费者。第四，要继续推
动流通领域的创新，促进线上
线下融合发展，推动电商进社
区、进农村，让广大的消费者消
费更加便利。

谈中美经贸
愿和优秀的人打交道

谈及中美贸易，钟山说，中
美两国是世界上两个最大的经
济体，双边关系特别是经贸关
系的走向，不但会影响中美之
间的经济社会发展，而且还会
影响全球贸易投资等各个方
面。

2016年，中美双边的货物
贸易达到了5196亿美元，与
1979年两国建交的时候相比，
增长了207倍。双边的服务贸易
已经超过了1100亿美元，双向
的投资累计已经超过了1700亿
美元。中美之间已经形成了“你
中有我、我中有你”利益交融的
格局。

钟山说，许多美国的朋友、
西方的朋友都认为中国离不开
美国，他们说对了一半，美国也
离不开中国。相关数据显示，美
国出口的26%的波音飞机，56%
的大豆，16%的汽车，15%的集
成电路，目的地都是中国。近十
年，美国对中国出口的速度要
比中国对美国出口的速度快得
多。具体讲，美国对中国出口年
均增长11%，而中国对美国出
口年均增速只有6 . 6%。这些充
分表明，中美对彼此都非常重
要。

在回应记者关于是否有意
愿尽早促成与美方的对口部长
和贸易谈判代表会面的问题
时，钟山说：“关于美国新任商
务部长罗斯先生，我在他就任
的第一时间就发去了贺信，我
也期待着和他见面，我想我们
一定会有见面的时间。我注意
到罗斯先生曾经是一位优秀的
企业家，是一个谈判高手，可以
说他很优秀。我愿意和优秀的
人打交道，因为优秀的人善于
从长远和战略上去思考问题。
我和罗斯先生分别是中国和美

国的商务部长，我们共同的任
务是加强合作、管控分歧，实现
两国经贸关系健康、稳定、可持
续发展。”

谈对外投资
不鼓励非理性投资

对有关中国对外投资的问
题，钟山表示，现在有一些舆
论，认为中国可能要“降温”，不
鼓励对外投资，这是不准确的。
中国政府一直鼓励有实力的企
业走出去，参与国际的竞争和
合作。现在应当说我们国家走
出去战略实施以来，绝大部分
企业在走出去的过程当中，表
现是很好的，是深受投资国欢
迎的。

他介绍，2016年，我国境外
企业实现销售额总计达到1 . 5
万亿美元，向所在国缴税400亿
美元，聘用外国员工150万人，
可见，中国企业在境外的发展
是好的。

当然，也不排除有少量的
企业走出去存在着盲目的、非
理性的行为。主要指的是一些
企业根本没有实力，也没有经
验，到境外投资和发展就难以
为继，经营管理上出现了困难
和问题，有的企业已经付出了
代价，有的甚至给我们国家的
形象造成了负面影响。因此，我
们对盲目的、非理性的投资是
不鼓励的。不仅不鼓励，我们还
要对这些企业进行监管。

谈“一带一路”
5月举行高峰论坛

谈到“一带一路”，钟山说，
三年多来，“一带一路”的合作
成果超出预期，2016年，进出口
总额已经达到了6 . 3万亿元人
民币，对“一带一路”沿线国家
直接投资达到145亿美元。

中国企业已经在沿线20多
个国家建立了56个经贸合作
区，累计投资超过185亿美元，
为东道国增加了近11亿美元的
税收和18万个就业岗位。“中国
制造”“中国建造”“中国服务”
受到越来越多沿线国家的欢
迎。同样，沿线国家的产品、服
务、技术、资本正在源源不断地
进入中国。

今年5月，中国将举办“一
带一路”国际合作高峰论坛，论
坛期间，还要办好推动贸易畅
通平行主题会议，目前各项准
备工作正在有序进行当中。

11日下午的记者会上，商务
部部长钟山等负责人就经贸领域
的相关热点话题回答记者提问。
在回答齐鲁晚报·齐鲁壹点记者
关于“如何让消费对经济增长的
贡献力更上一层”的提问时，钟山

说，要进一步扩大有效供给，提升供给质量，补短板降成本，推动流
通创新。

11日下午，商务部部长钟山回答记者提问。 新华社发

本报记者廖雯颖向商务部长钟山提问。 新华社发
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